

04 DE AGOSTO DE 2016

**impepac**

**Instituto Morelense  
de Procesos Electorales  
y Participación Ciudadana**



---

**SÍNTESIS**  
**INFORMATIVA**  
**SECRETARÍA EJECUTIVA**

---

Subdirección de Medios de Comunicación IMPEPAC



# RADIOGRAFIA DEL PODER

Crece inflación, costo de servicios, baja recaudación Gobierno en aprietos

**DANIEL ALCÁRIZ GÓMEZ**

*alcarezlaunion@hotmail.com*

El comportamiento de la economía en el país sigue mostrando fuertes inconsistencias, el pronóstico de crecimiento para el presente año ha venido disminuyendo gradualmente, pero paralelamente se muestra un descenso en el nivel de recaudación fiscal que ha obligado a las autoridades a la aplicación de incrementos en servicios de primera necesidad como la electricidad, lo que obligadamente elevará el nivel de inflación.

La gasolina es otro elemento que le viene generando presión a la espiral inflacionaria y de paso provocando inconformidad social en todos los niveles, el ambiente no es pues de armonía y de aplausos hacia el régimen, sobre todo porque el compromiso era todo lo contrario, bajar precios y mejorar condiciones hacia mayores satisfacciones en la economía popular.

Ya se ha insistido mucho en que buena parte de los factores que inciden en un menor desarrollo son externos, sin embargo, eso no lo entiende el ciudadano de a pie, la ama de casa, ni el obrero o campesino, ellos atribuyen a sus autoridades, en los tres niveles de gobierno, todos los golpes de los que son objeto.

Habrà que ver si el paquete de reformas que tanto conflicto han generado en ciertos sectores, logra tener alguna incidencia positiva para las mayorías, como se aseguró a fin de que fueran menos cuestionadas, pero al menos hasta hoy, seguimos en retroceso, lo que lleva a esa creciente inconformidad.

Però lo que en la cúpula se aprecia, ya viene alcanzando a todos y se advierte de una baja considerable en el nivel de inversión

de sectores estratégicos para apuntalar la economía nacional, como el de salud, de educación y qué decir del campo.

Los estados ya resienten esas contracciones, Morelos no escapa a dicha dinámica y la inversión pública sigue su descenso, con el riesgo de dejar proyectos comprometidos a medias.

Le habíamos dicho que uno de los que ya están congelados, si por lo menos en lo que resta de este régimen, es el relacionado a la ampliación de la autopista La Pera-Oacalco, más por cuestiones legales que por dinero, pero el resultado es el mismo, los trabajos se quedaron truncados.

Però pegarle a rubros estratégicos como la educación, la salud o el sector primario es fatal, porque significa que se entrará en una fase mucho más complicada que la actual. El estado exhibe fuertes deficiencias en salud, los programas de prevención son incipientes.

En este momento debería haber una intensa campaña de fumigación y eliminación de "focos rojos", en lo referente a enfermedades de la temporada como el dengue, el zika y la chikungunya.

En lo que respecta a educación, todos sabemos que el nivel de enseñanza anda por los suelos, a pesar de que desde el gobierno se afirma lo contrario y entre los factores que lo alimentan están los financieros, las escuelas se encuentran abandonadas, no hay material didáctico, ni de apoyo a los maestros para poder ofrecer una buena cátedra.

Se tiene que improvisar para poder cumplir con la labor, pero eso de la educación gratuita es la mentira más grande del mundo. Somos los padres de familia quienes hacemos posible que el sistema no haya colapsado, las autoridades hace mucho que incumplen lo que la Constitución ordena al respecto.

Ahora bien, tocante al campo y desarrollo agropecuario en general, el estado y el país siguen cada vez dependiendo más de la importación de productos, porque no se preocuparon por darle vida a la productividad. Los campesinos son seres en extinción, no porque falte amor por la tierra, sino porque en las condiciones en las que nos encontramos, se están muriendo de hambre, no tienen apoyos, ni asistencia técnica.

La inversión en tecnología y ampliación de sistemas de riego, a fin de lograr más con menos, es raquítica y con todo lo que se ve venir, pues no hay como que muchas esperanzas de lograr mejorar las cosas, por eso decimos que el gobierno, en sus diversos niveles (federal, estatal y municipal) está en aprietos por incumplimiento de metas y compromisos con un pueblo, que a pesar de todo, les continúa dando el beneficio de la duda.

En nuestra entidad, ya se siente un ambiente tenso y un sentimiento popular muy lastimado. Algo se tendrá que hacer, porque cualquier medición de la opinión pública en relación al desempeño de sus autoridades acaba en masacre, en las instancias federales, estatales y municipales.

Però no obstante el decrecimiento en el que nos encontramos se antoja que todavía no tocamos fondo y que los ajustes presupuestales continuarán por algún tiempo más.

Como le decíamos líneas arriba, nuestro estado no abriga esperanzas de mejorar la inversión pública en lo que resta de la ad-

ministración actual, acaso la Federación podrá concluir obras como el Paso Expres en Cuernavaca, que además tampoco será un detonante económico local, es más bien para aligerar el tránsito de quienes pasan por aquí rumbo a Acapulco, o la autopista Siglo XXI y parémosle de contar, porque no hay en puerta algo significativo en la materia. Y en lo referente a los recursos propios, andamos peor, solo se han podido remodelaciones como Plaza de Armas o alguna pequeña acción en dos o tres municipios, que no alcanzan frente a un reclamo masivo de atención en servicios de primera necesidad.

Algo deberán hacer los gobernantes, porque nos aproximamos a otra justa electoral y es la presidencial así como por la gubernatura en la entidad, ocasión en la que los electores suelen cobrar facturas y despojar del mando a quienes, a su juicio, no cumplieron con lo acordado cuando se pedía el voto. Desde el sector oficial se suelen disfrazar mediciones y escenarios, pero a nadie se engaña, porque es precisamente el pueblo el que se encuentra en un callejón sin salida.



# RESPALDO DE PRD NACIONAL A GRACO

**APOYA EL TRABAJO EN SEGURIDAD Y CONSTRUCCIÓN DE UNA SOCIEDAD DE DERECHOS; EXIGE A SEGOB SANCIONAR AL OBISPO RAMÓN CASTRO, POR ACTIVISMO DISCRIMINATORIO**



## LA SITUACIÓN

El PRD procedió contra las acciones violatorias de la laicidad del Estado Mexicano y de la incitación a la homofobia.

La Secretaría Nacional de Diversidad Sexual interpuso el 31 de mayo una queja ante la Segob (PRD/SDS/43272016), en la que se exige a Osorio Chong cumplir con sus obligaciones institucionales y ejecute las medidas legales pertinentes, para que los jerarcas religiosos respeten la Constitución o en su caso sean sancionados conforme a ley.

## ALBERTO PÉREZ

@MORELOSHABLA

El Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PRD respaldó al gobernador Graco Ramírez, en sus políticas de seguridad y construcción de una sociedad de derechos y urgió a la Secretaría de Gobernación (Segob) federal a vigilar el comportamiento del obispo Ramón Castro, quien se involucra en actividades políticas ajenas a su ámbito religioso.

La secretaria general del PRD, Beatriz Mojica Morga, dio su respaldo a nombre del CEN al gobernador, ante la política de seguridad en la entidad por sus evidentes logros en la disminución de los delitos de alto impacto.

Refirió que el partido apoya en todo momento los avances en la construcción de una sociedad de derechos con

la reforma del matrimonio igualitario.

En conferencia de prensa, indicó que en los últimos días el mandatario estatal ha sido atacado por grupos conservadores y por el obispo, quien bajo el discurso de "familia natural", ha emprendido una cruzada contra el avance legislativo del matrimonio igualitario.

Expresó que las posturas retrogradadas de jerarca eclesástico no son aprobadas por el CEN perredista, por lo que la dirigencia nacional del Partido emitió un energético llamado al titular de la Secretaría de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, para que en los términos que marca la ley, investigue y en su caso, sancione al obispo.

Señaló que las declaraciones del prelado y sus acciones desde el púlpito incitan al odio, vulnerando la laicidad del estado mexicano, así como el derecho a la no discriminación, previsto en la Constitución Política de México.

Mojica urgió al secretario Miguel Ángel Osorio Chong a no evadir la ola de discriminación desatada en el país por la falta de aplicación de la ley.



## DE NORTE A SUR

**DARÍO ALVARADO**

directorgeneral@moreloshabla.com

### DENUNCIA EN FEPADE TUMBARIA A 'CUAU'

La guerra de dimes y diretes entre los hermanos Roberto Carlos y Julio Cesar Yáñez Moreno con el gobierno de Cuauhtémoc Blanco arreció en los últimos días, con la filtración de información sobre la supuesta ilegal residencia del secretario Técnico del Ayuntamiento, José Manuel Sanz Rivera, en México.

La guerra desesperada que emprendieron los hermanos lleva tiros de precisión sólo para su mano derecha, pero llama mucho la atención que al alcalde no se le ha tocado ni mencionado. Y hay muchas razones.

Una de ellas se le atribuye a que el alcalde pese a quien le pese es Cuauhtémoc Blanco Bravo y si los Yáñez Moreno emprendieran una guerra en su contra, sepultarían cualquier oportunidad de negociar y regresar al poder.

Otra razón es que sacando a Sanz Rivera de la jugada y mandándolo al rincón, Cuauhtémoc doblaría las manos y al menos Roberto Carlos regresaría al gobierno más fuerte que nunca.

Especialistas en derecho concuerdan en que la única forma de tumbar a Cuauhtémoc Blanco de la alcaldía es que Roberto Yáñez padre se presente ante la FEPADE y denuncie que el extufoolista jamás vivió en su casa, tal y como lo falsificaron para poder obtener la carta de residencia de más de 5 años en Cuernavaca.

A decir de los juristas, con esa declaración formal agilizara la denuncia que está vigente en la FEPADE en contra de Blanco Bravo y quienes resulten responsables.

Roberto Yáñez padre podría librar la cárcel son una fianza por su proceder e incluso hasta decir que actuó de buena fe al firmarle a Blanco Bravo el famoso contrato de arrendamiento, que a la postre le sirvió para tramitar la carta de residencia.

Quien resultaría inhabilitado para la función pública por varios años o de forma permanente sería el exsecretario del ayuntamiento, Enrique Paredes Sotelo, por otorgar la carta de residencia sin comprobar que los documentos eran legales.

Mientras que el alcalde podría ser destituido al cerrarse el caso y declararse una condena.

Esta única forma de que el 'Cauu' salga del gobierno capitalino.

Y se preguntará, estimado lector, por qué no lo han hecho. Hay una razón de peso: los hermanos Yáñez Morenos están hundidos en la vida política de Morelos y al hacerlo, además de hacer perder a Blanco Bravo, ellos terminarían por poner las cruces de sus tumbas; también, dicho proceso tardaría de uno a dos años en resolverse o quizás más.

En pocas palabras, el gobierno de Cuernavaca podría decirse que es fallido y lo que queda del trienio será enfocar el esfuerzo en la guerra de dimes y diretes. ¡No se vale!



# Graco y la campaña de denostación contra opositores

**Durante cuatro años, el gobernador de Morelos, Graco Ramírez, escupió al cielo. En este lapso, acusó, señaló y se enfrentó prácticamente con todos los grupos sociales del estado**

**Y** quienes no están con él y le rinden pleitesía, en automático están en su contra. Por ello, en los siguientes días, fiel a su estilo autoritario, iniciará una "guerra sucia" para desprestigiar -como ya inició- contra el obispo Ramón Castro Castro y el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, a quienes ve con serio peligro porque son de los pocos que gozan de credibilidad y una verdadera y auténtica fuerza social entre los morelenses.

**LA GUERRA MEDIÁTICA DEL GOBERNADOR.** Los Peores años de Graco Luis y compañía se acerca. El dinero que por montones ha logrado acumular con los negocios amparado en su cargo que tiene y que han realizado en estos cuatro años tanto él como sus allegados de muy poco les servirá. Los tiempos ya no son los de antes y por tanto, los agravios, ofensas, agresiones, y hasta la afectación directa de muchas personas se han ido acumulando poco a poco en todos los sectores sociales: abogados, empresarios, constructores, comerciantes, transportistas, trabajadores sindicalizados, periodistas, partidos políticos y universitarios que han sufrido en diferentes formas la cólera y la furia del mandatario morelense.

Vendrá una campaña en donde serán acusados de todo los principales actores que han mostrado un rechazo a las políticas que ha implementado y por tanto, intentará, con el respaldo de los medios afines que siguen enriqueciéndose a costa de la crisis y necesidades de los morelenses, una campaña de desprestigio y por tanto, sus principales baterías han empezado a enfocarse en dos personajes con representación efectiva que le quitan el sueño y le hacen ver pasos en la azotea porque ve amenazada su permanencia y su reinado: Alejandro Vera y Ramón Castro Castro.

Las acusaciones vendrán de todos lados, por aquellos empresarios y escasos supuestos líderes que se han beneficiado económicamente de su gobierno para criticar, acusar y señalar la actuación de estos dos líderes natos -también está Gerardo Becerra Chávez de Ita- han crecido de manera impresionante en gran medida a

su forma de ser y de actuar pero también, porque fuera de ellos no hay figuras que se conviertan en la voz de los desprotegidos, de los olvidados, los agravados y de miles de morelenses que rechazan la forma de hacer política de Graco Ramírez, quien está caminando en un precipicio en gran medida por cómo se encuentra Morelos en temas que tienen que ver con los secuestros, los feminicidios, asesinatos, extorsiones, derecho de piso y ahora, lamentablemente, con la desaparición de personas.

**LA MEGA-MARCHA Y PARO.** Los transportistas de todo el estado que han visto en riesgo sus fuentes de trabajo lograron lo que nunca: unirse. Y esta acción es gracias al gobernador Graco Ramírez. Por ello, anunciaron que el próximo 16 de agosto paralizarán alrededor de un millón 400 mil usuarios con las poco más de 30 mil rutas en los diferentes municipios de Morelos. Además de que cerrarán calles, avenidas y hasta carreteras así como las entradas y salidas a Cuernavaca para mostrar su rechazo y repudio a las reformas legislativas que afectan contra su empleo y fortalecen el proyecto del Morebus. Evidentemente que muchos sectores de la población rechazan en primer lugar, el pésimo estado en el que se encuentran sus unida-

des, así como la forma tan inadecuada forma de trabajar de la mayoría de los chóferes -salvo honrosas excepciones- y de cómo tratan a los usuarios como para ahora, pedir que se les apoye. Sin embargo, el sector del transporte es uno de tantos que han sido agravados y afectados en su forma de trabajo y de vida por el tabasqueño que gobierna a Morelos. Al ser cuestionados los transportistas el por qué mejor no toman otras acciones como tomar los poderes Ejecutivo y Legislativo; así como las casas de los diputados y del propio mandatario la respuesta fue contundente: Los diputados legislan en otra sede, Graco ni siquiera vive en el estado y por tanto, urge demostrar el rechazo social contra su gobierno para sensibilizarlo y frenar sus ambiciones de poder a tan sólo dos años de que concluya su administración.

**NO SE QUIERE IR INNOCENZI DEL SAPAC... PERO SE IRÁ.** En medio de

una crisis en el Ayuntamiento de Cuernavaca y una severa situación laboral y de credibilidad en el Sapac, su aún director, el italiano Alessandro Innocenzi Silenzi, se resiste a dejar la dependencia pese a la denuncia penal en su contra por posible desvío de más de 50 millones de pesos. Incluso, se habló del caso del ex-presidente de la Barra de Abogados, Carlos de la Rosa Segura, como el posible sustituto de Alejandro Inocencio Silenzi. El ex diputado local, quien al principio estaba decidido de entrarse al toro por los cuernos en la Secretaría de Seguridad Ciudadana pero que tras la intervención de Graco, decidió hacerse aún lado. Por lo tanto, su llegada al sistema operador del agua fue un "borregote", un rumor que de inmediato rechazó porque en los últimos meses no ha tenido relación con el edil Cuauhtémoc Blanco y porque además, jamás se le hizo la propuesta. En caso de que así fuera, la respuesta sería rechazada porque no hay coincidencia entre el abogado con el gobierno de la capital. Y mucho menos, en una dependencia como el Sapac que vive una situación caótica, con actos de corrupción, tranzas al por mayor y lo peor de todo, es que está secuestrada por los integrantes de la Junta de Gobierno que sólo llegaron a enriquecerse, beneficiarse y jamás ver por los ciudadanos como así lo hacen ver. Son los regidores sobre todo del PRD, PAN y PSD quienes han sangrado al por mayor al Sistema de Agua Potable y Alcantarillado de Cuernavaca. Dentro del Sapac, además del italiano van también contra su pupilo y socio directo Manuel Sol, director de Administración, a quien le seguirán llegando denuncias penales.

Por cierto, que pese a todo lo que está aconteciendo, Alessandro Innocenzi Silenzi, dice ser inocente y estar en silencio de todo lo que sucede. Por lo tanto, dejó en claro que si quieren que se vaya, el alcalde Cuauhtémoc Blanco, tendrá que pedirle personalmente su renuncia. Así o con más valor.

Email: [gerardonoticias01@gmail.com](mailto:gerardonoticias01@gmail.com)  
Twitter: [gerardosuarez73](https://twitter.com/gerardosuarez73)

**ATRIL**  
JOSÉ MANUEL PÉREZ DURÁN

[jmperezduran@hotmail.com](mailto:jmperezduran@hotmail.com)

## “Chapulines” en acción

**N**o hace mucho tiempo hablaban mal de él. Alguno que en esa época era diputado por el PRD lo juzgaba: “se equivocó”. Otros a los que también ha escuchado el columnista echaban pestes contra el personaje al que hoy dicen admirar. “Es un émulo de **Hugo Chávez**”, decían. Unos más se burlaban, reproducían los “memes” que lo ridiculizaban, se hacían eco de los comentaristas oficiosos. Cuando **Felipe Calderón** se robó la presidencia festejaban la cantaleta panista de que en la democracia se pierde o se gana con un voto, y en diciembre de 2006 festinaban la guerra pronto fallida contra el narcotráfico. Eran sus circunstancias y sus opiniones, respetables por el derecho inalienable al libre pensamiento de cada quien. Pero pasó el tiempo, para no ir más lejos las elecciones del año pasado en Morelos. Entonces varios ex candidatos a diputados y a alcaldes comenzaron a cambiar de opinión, de repente, de un día para otro. Algún socarrón dijo sonriendo, pretendiendo ser simpático: “yo tenía una venda en los ojos”. Ahora ya no hablan mal de **Andrés López Obrador**. Al contrario: lo llenan de halagos, le han cambiado los defectos por virtudes. Débiles como ven rumbo a las elecciones de 2018 a los partidos que los postularon o en los que por años han militado, hoy los niegan como Judas negó a Cristo. Intentan enrolarse en Morena, el Partido Movimiento de Regeneración Nacional, de **Andrés Manuel**, porque lo avizoran ganador, hoy mismo con el diez por ciento de las preferencias electorales sobre los aspirantes de los demás partidos a la Presidencia de la República. Ansan ser candidatos a gobernador, senadores, diputados locales y federales

así como a presidentes municipales en 2018. Codician el dinero y el poder. Para eso buscan a contactos que los acerquen a los hermanos **Salazar, Rabindranath y Radamés**. Hasta el ex diputado que criticaba al “Peje” anda ofreciendo sus oficios políticos para meterlos en esta “jugada” y todos, absolutamente todos los pretendientes, presumen votos y gente, e incluso los que siendo candidatos y perdieron en 2012 y 2015 se asumen como “cuadros políticos”. Está ocurriendo en los cuatro puntos cardinales de Morelos. Unos lo son o parecen serlo, así que sólo el levantamiento de encuestas sinceras, honestas, de consumo interno para Morena pondría a cada quien en su exacta dimensión. Esto para que Morena no se convierta en basurero de políticos ambiciosos del “hueso”. Que ideológicamente no tienen ninguna coincidencia con **López Obrador**, es condición evidente en muchos de los “chapulines” que hoy pretenden pasarse a Morena, de modo que en este punto las aceptaciones para eventualmente postularlos candidatos debieran ser muy cuidadosas. Pero no tanto como someterlos a la prueba del polígrafo. Semejante exageración no hace falta, conocidas como son las reputaciones de tantos “chaqueteros” en los municipios donde se mueven. Además están los auténticos lopezobradoristas, anónimos los más que en 2006 y 2012 votaron por **Andrés Manuel** y para los cuales sería una bofetada por parte de la dirigencia de Morena hacer candidatos a falsos “pejistas”. Es en este contexto que el sábado 23 de julio pasado fue presentado en

Yautepec la delegación Morelos del Movimiento Nacional por la Esperanza (MNE). Integrado el comité estatal por militantes del PRD, Movimiento Ciudadano, Morena y lo que queda del Partido Socialdemócrata, van por la unidad de las izquierdas otros, el ex alcalde **Agustín Alonso Mendoza**, el actual presidente municipal **Agustín Alonso Gutiérrez, Juana Ocampo, Patricia López, Genaro Uribe, Daniel Miranda, Jorge Toledo y Lauro Salazar**. Grupos similares se están organizando en diferentes regiones del estado pero para que no se vuelen las típicas pandillas de politiqueros oportunistas, a todos cuantos intentan afiliarse deben exigirles que comprueben con hechos la fuerza electoral que alardean aportando un cierto número de afiliados al dicho MNE, como hizo **Alonso Mendoza** quien acreditó un listado de cinco mil 500. Sólo de esta manera. Por lo demás y desatado la efervescencia hacia el proceso político de 2018, las especulaciones son parte de lo mismo, no dejan de ser interesantes y para no pocos inquietantes. Una entre varias, que si el senador **Rabindranath** es el candidato natural de Morena para gobernador, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, **Alejandro Vera Jiménez**, estaría que ni mandado a hacer para candidato del propio partido a la alcaldía de Cuernavaca. ¿De veras?. ME LEEN MAÑANA.

## PALACIO DE CORTES

Por E. Zapata

**DAGOBERTO** Rivera Jaimes es su nombre y está señalado en al menos 26 carpetas de investigación judicial, por la probable comisión de diversos delitos, desde el de robo simple hasta el de lesiones dolosas.

Es reputado como líder transportista y hasta justiciero social, sin embargo con esas cartas credenciales queda en tela de juicio el fondo de sus acciones como lo primero y, sobre todo, en su segundo talante.

Tan solo en lo que va de 2016, el también concesionario señalado de contar con mucho más que una concesión de "rutas", cada 45 días ha acumulado una imputación de delitos como daños culposos y dolosos.

**LA OPOSICIÓN** a la modernización de mil viejas cafeteras rodantes que transportan a diario las vidas de miles de morelenses tiene tras de sí a un personaje como este Rivera Jaimes, aferrado a exprimir el cacicazgo.

Las acusaciones en su contra también van por despojo, amenazas, falsificación de documentos, robo calificado, fraude, ataques a las vías de comunicación, etc..., y con ese muy negro historial ¡clama justicia!

El mismo personaje es quien hace equipo con el rector Alejandro Vera, y el obispo Ramón Castro en el plan de marchar pegados por el bien de Morelos. Así las alineaciones, nada mal sería cuidar la cartera en el acto.

**POR CIERTO**, con el bloqueo de calles y afectación a muchos más de los que oficiosamente dicen defender, los que sienten lesionados sus intereses, particulares o de grupo, van a polarizar más a la nación.

Verán, entre esas víctimas colaterales de la paralización de la actividad humana ya empezaron a saltar fuerte también los que están inmersos en la dinámica económica, los empresarios, hartos de ser afectados.

A la postre esa búsqueda de la victoria, sea en nombre de Dios, de la autonomía universitaria, del sector del volante o de los corporativos campesino-partidistas, apunta a un punto de quiebre y derrota pareja.

**AL TIEMPO**, habrá oportunidad de desmenuzar algo de aquel caudal de denuncias contra el "justiciero" Dagoberto, justo como para que recicle el discurso de "guerra sucia", "represión", "espionaje"... junto tiene asesores.

## El PSD debe esperar ampliación presupuestal a Impepac para obtener devolución de prerrogativas

**MACIEL CALVO**

*maciel@union.com.mx*

**E**l Partido Social Demócrata (PSD) tendrá que esperar a que el Poder Ejecutivo o el Congreso local autoricen una ampliación presupuestal al Instituto Morelense de Procesos Electorales y Participación Ciudadana (Impepac), para reintegrar al partido las prerrogativas que le fueron retenidas temporalmente, derivado de un juicio civil.

La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación declaró infundado el juicio de revisión constitucional SUP-JRC-246/2016, que promovió el instituto político para reclamar la inejecución de sentencia por parte del Impepac, cuyo organismo electoral administrativo arguyó carecer de recursos para reintegrar las prerrogativas reclamadas por un monto de un millón 274 mil 232 pesos.

La máxima autoridad electoral del país consideró que el Impepac comprobó que realizó las gestiones necesarias ante el Poder Ejecutivo para obtener presupuesto adicional para reintegrar la prerrogativa reclamada, pero ha sido justamente el gobierno estatal quien no ha dado respuesta o aprobación a la petición del instituto.

“... el actuar del Instituto Electoral de Morelos se encuentra detenido hasta en tanto provea de conformidad el Poder Ejecutivo de dicha entidad, por lo cual su cumplimiento se encuentra limitado frente a dicha circunstancia”, se estableció en la sentencia de la Sala Superior del TEPJF.

Sin embargo, también el TEPJF hizo un exhorto al Congreso de Morelos “a efecto de que coadyuve con el Instituto Electoral y con el Gobernador de la citada entidad federativa para dar cumplimiento a la sentencia de mérito”.

En el 2011, el entonces Instituto Estatal Electoral (hoy Impepac) por orden judicial retuvo 1.2 millones de pesos al PSD, derivado de un litigio civil en el que una particular reclamó un adeudo por concepto de publicidad al partido, que entonces estaba en proceso de liquidación como partido nacional y sólo quedaba con representación en algunos estados. Después de agotar diversos medios legales, en aquel entonces la Sala Superior del TEPJF ordenó al instituto electoral local cancelar la retención del financiamiento público y la entrega total de las ministraciones al PSD, lo cual no ocurrió y por lo cual el partido recurre aún a todas las vías legales para recuperar esos recursos.

■ El recurso se presentó de forma extemporánea, determina

## Desecha el TEPJF impugnación de Morena sobre elección en Oaxaca

La sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) desechó el recurso interpuesto por Morena contra el cómputo general de la elección a gobernador de Oaxaca, la declaración de validez y la expedición de la constancia de mayoría en favor de Alejandro Murat.

Los magistrados determinaron que el recurso de impugnación se presentó extemporáneamente. Ésta debió plantearse dentro de los tres días posteriores al cómputo general de la elección, del 13 al 15 de junio, pero los de Morena lo hicieron hasta el día 16.

Durante la sesión de ayer la sala superior resolvió una serie de recursos contra ex candidatos a gobernador en los pasados comicios.

Confirmó, por ejemplo, una multa cercana a 3 mil pesos para Lorena Martínez Rodríguez, ex abanderada de la coalición Aguascalientes Grande y para Todos —que conformaron PRI, PVEM y PT— por la colocación de propaganda en un puente ferroviario ubicado en un paso a desnivel considerado “elemento de equipamiento urbano”.

También confirmaron la sentencia de la sala regional especializada que descartó que la ex alcaldesa de Aguascalientes hubiera incurrido en actos anticipados de campaña en radio y televisión, como acusó el PAN, para difundir propuestas, proyectos y planes de gobierno.

Los magistrados del TEPJF confirmaron, en otro punto, una amonestación pública para el ex

candidato a gobernador de Veracruz por Morena, Cuicilahuac García Jiménez, por la colocación indebida de propaganda en una barda que el organismo público local de la entidad había asignado al PRI.

Por otro lado, revocaron la sentencia de la sala regional especializada que declaró inexistente una infracción al PRI por la difusión de propaganda electoral presuntamente calumniosa en contra de Miguel Ángel Yunes, entonces candidato al gobierno de Veracruz.

Consideraron que el promocional rebasa los límites a la libertad de expresión; al imputarle la comisión de un delito sin que en el expediente obre constancia y declaración judicial firme que le vincule con ese ilícito.

A. MUÑOZ

■ La dirigencia del PRD exige a Gobernación sancionar a obispo

## Diócesis de Cuernavaca ratifica que apoya frente contra Graco Ramírez

RUBICELA MORELOS  
Y ALMA E. MUÑOZ

La diócesis de Cuernavaca, Morelos, encabezada por el obispo Ramón Castro, ratificó que es una integrante más del Frente Amplio Popular (FAP) que impulsa la destitución del gobernador perredista Graco Ramírez Abreu ante la ola de inseguridad en el estado, informó el vicario general de la diócesis de Cuernavaca, Luis Millán.

Subrayó que la Iglesia católica decidió unirse a otras 100 organizaciones no gubernamentales que “no pueden quedarse cruzadas de brazos mientras a diario asaltan, secuestran y asesinan a los morelenses sin que los elementos del mando único del gobierno del estado lo impi-

dan y sin que la Fiscalía General del Estado (FGE) haga justicia.

“La Iglesia (católica) no puede quedarse paralizada, abstraerse del problema o celebrar las defunciones. No puede quedar al margen. Sus miembros son los que están sufriendo. La Iglesia tiene la responsabilidad de participar en el caminar de una comunidad”, expresó.

Sobre la acusación del Partido de la Revolución Democrática (PRD) de que el obispo “ataca” al gobernador por apoyar el matrimonio igualitario, el vicario dijo: “Una cosa es la inseguridad, la percepción que la Iglesia tiene de sus fieles sobre esta situación tan compleja. Lo de los matrimonios igualitarios es diferente: es una cortina de humo para confundir y hacer pensar

que (la inseguridad) no es asunto del obispo ni de la iglesia”.

Mientras, el Comité Ejecutivo Nacional del PRD demandó ayer al secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, que investigue y en su caso sancione al obispo de Morelos, Ramón Castro, por “vulnerar el Estado laico” al encabezar el FAP en contra del gobernador Graco Ramírez.

“De no actuar en defensa del derecho a la no discriminación de la población sexualmente diversa y la laicidad del Estado mexicano se corre el riesgo de que los grupos conservadores se radicalicen y obstaculicen (en éste y otros temas) las decisiones políticas que corresponden a las instituciones del Estado, en favor de los diferentes sectores de la sociedad”, advirtió.

## En el Pacto por México, el PRD “actuó de buena fe”

ENRIQUE MÉNDEZ Y  
ROBERTO GARDUÑO

Alejandra Barrales, presidenta nacional del PRD, explicó que su partido actuó de buena fe al firmar el Pacto por México, aunque al transcurrir los años los objetivos trazados en ese acuerdo no se concretaron. La dirigente acudió a la Cámara de Diputados para reunirse con los legisladores del sol azteca provenientes de Oaxaca, encabezados por Francisco Martínez Neri, quien coordina la fracción del sol azteca en San Lázaro.

La presencia de Barrales en el edificio del Congreso federal subraya el respaldo de la dirección nacional del PRD a Martínez Neri para que se mantenga de coordinador de la bancada, frente a los afanes de Jesús Zambrano por imponerse como cabeza de los legisladores del sol azteca y en consecuencia, convertirse presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo).

A Zambrano —quien forma parte de la tribu de los Chuchos, que usufructuó al PRD durante más de una década— le escasean los apoyos, y su intenciona parece terminar en una de las 500 curules distribuidas en el salón de plenos.

Con tal escenario de fondo, Martínez Neri operó ayer la asistencia —como conferencista— de Cuauhtémoc Cárdenas en la próxima reunión plenaria de los diputados del PRD a celebrarse los días 26 y 27 de agosto en el hotel Hilton de la Alameda Central. Durante un desayuno el líder oaxaqueño convenció al ex dirigente nacional del PRD de acudir a reunirse con los legisladores.

## INE descarta aplazar licitación de nueva sede

● **Empresas solicitan tiempo para presentar "propuestas integrales" para el organismo**

**CARINA GARCÍA**

—carina.garcia@eluniversal.com.mx

El Instituto Nacional Electoral (INE) descartó la posibilidad de aplazar los tiempos de la licitación del Proyecto Ejecutivo de su nueva sede, solicitud expresada por algunas de las empresas interesadas en el contrato, con el fin de poder presentar "propuestas integrales" a las necesidades del organismo.

Ratificó el 10 de agosto como fecha de apertura de proposiciones de los licitantes, y eventual firma de contrato a fin de mes.

El inicio probable de los trabajos es el 29 de agosto, para su conclusión en 335 días naturales, en julio de 2017.

En la Junta de Aclaraciones de la Segunda Convocatoria a Licitación Pública emitida por el INE para la elaboración del Proyecto Ejecutivo para la Modernización, Ampliación y Remodelación del Conjunto Tlalpan, realizada el pasado viernes 29 de julio, se presentaron 23 empresas, de las cuales 16 emitieron cuestionamientos.

El mayor número de dudas y observaciones de licitantes son por la capacidad para cumplir los requisitos necesarios para obtener la Certificación LEED (Liderazgo en Diseño Energético y Ambiental) en el Centro de Datos solicitado por el Instituto.

Los detalles de esa instalación fueron planteados en julio pasado, durante la primera licitación, que resultó desierta.

**Dudas sobre registros.** Este centro consiste en un área de procesamiento de datos con capacidad para albergar un "sistema de información de componentes asociados, como telecomunicaciones y los sistemas de almacenamiento, donde generalmente incluyen fuentes de alimentación redundante" y *hardware* en un ambiente controlado.

Empresas como Cal y Mayor Asociados y Grupo Risco Arquitectos expresaron dudas sobre los registros para esa certificación, el costo de asesorías especializadas para ellas y la responsabilidad de estos pagos.

El INE se mantuvo en las exigencias mínimas para su Proyecto Ejecutivo, así como las fechas y plazos de ejecución, de 335 días naturales. ●

# BAJO RESERVA

## Operación Zócalo de la CNTE

Los dirigentes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación diseñaron una nueva estrategia para demostrar que pueden tomar el Zócalo de la Ciudad de México en el momento que les plazca y lo harán hasta que sus demandas sean resueltas, como la liberación de los dirigentes de la Sección 22, **Rubén Núñez** y **Francisco Villalobos**. Nos comentan que la primera llegada a la plancha de la semana pasada, mediante plan hormiga, fue una demostración que puso en jaque a las autoridades capitalinas, como ocurrió con la segunda de ayer. Ahora, nos adelantan, los disidentes no descartan una nueva movilización, pero con el objetivo de tomar la plaza, poner sus mantas, lonas y casas de campaña. Sería una victoria para las cabezas de la CNTE, cuyas acciones y bloqueos tienen hoy por hoy confrontados a los hombres de negocios con el gobierno federal.



Movilización de la CNTE en el Zócalo de la CDMX

## Melgar, encarrilado para Chiapas

El tema del relevo en la Mesa Directiva del Senado va de sorpresa en sorpresa. Antes de la mitad de la semana causó asombro la mención del nombre del senador del Verde **Luis Armando Melgar** entre los posibles relevos del panista **Roberto Gil**. Nos dicen que don Luis Armando no está en la ruta de buscar esa posición en la Cámara de Senadores, designación que está en manos del coordinador parlamentario del PRI, **Emilio Gamboa Patrón**. En este caso, Melgar está encarrilado para buscar la candidatura al gobierno de Chiapas para 2018 y tiene un pie bien puesto con el prisma y el otro con su partido, el PVEM, nos hacen notar.

## Cárdenas regresa al terruño amarillo

Desde hace varios años el ingeniero renunció al partido y tomó distancia de sus dirigentes. Pero las cosas cambian y el ex líder moral del PRD, **Cuauhtémoc Cárdenas**, aceptó un encuentro con sus ex compañeros perredistas para el próximo 26 de agosto. Nos cuentan que el coordinador amarillo en la Cámara de Diputados, **Francisco Martínez Neri**, invitó al michoacano a su reunión plenaria, previa al arranque del periodo ordinario. Don Cuauhtémoc, nos anticipan, participará en una de las sesiones, a las que también fueron convocados los gobernadores perredistas y los electos en 2016 bajo la alianza PAN-PRD, el veracruzano **Miguel Ángel Yunes**, el quintanarroense **Carlos Joaquín** y el duranguense **José Rosas Aispuro**.



Rafael Moreno Valle y Margarita Zavala

## Aplausómetro en Acapulco

Los panistas echaron a andar en el puerto de Acapulco el *aplausómetro* rumbo al proceso de elección de su candidato presidencial. Durante la semana, la ex primera dama **Margarita Zavala** y el gobernador de Puebla, **Rafael Moreno Valle**, estuvieron en un foro organizado por empresarios del sector turismo. Y, claro, a los dos les fue de maravilla, según sus equipos. Ella se presentó como la política que mejor conoce al país. Y él hizo una ponencia sobre buenas prácticas de gobierno que, nos comentan en su grupo compacto, fue bastante bien recibida entre los asistentes. Por supuesto, la carrera apenas comienza, pero el *aplausómetro* azul quedó prendido de aquí a 2018.

Mandela es un ícono del siglo XX. Modificó una relación social —el racismo— con el concurso de los propios dominadores.

JOSÉ WOLDENBERG



# Mandela: algunas lecciones

Nelson Mandela es una figura mayor del siglo XX. Y con razón y justicia. Pretendió y logró terminar con una legislación oprobiosa en Sudáfrica: la que cobijaba el racismo. Y vale la pena acentuar que lo que buscaba era precisamente abolir una relación social, no a los blancos o a los usufructuarios de la misma. Quizá en ello se encuentre su grandeza. Orientó el odio y la justa indignación en contra del racismo, ofreciendo incluso una salida digna a quienes lo habían alimentado y administrado.

Tzvetan Todorov, en su libro *Insu- misos* (Galaxia Gutenberg, 2016), hace una semblanza magistral de Mandela y rastrea los nutrientes de su actitud. Vale la pena pensar en ellos, porque suelen ser excepcionales.

Cuando por fin, luego de 27 años de reclusión, Mandela sale de prisión en 1990, su discurso ya no es el de los colonizados enfrentados a los colonizadores tan apreciado por la cúpula del Congreso

Nacional Africano, sino el “de la igualdad para los sudafricanos negros y la seguridad para los sudafricanos blancos”. Un planteamiento que por supuesto pone en el centro la abolición del apartheid, pero que entiende que si no se quiere alimentar una conflagración con desenlace sangriento e incierto, tiene también que ofrecerles garantías a sus adversarios. Las pláticas con altos personeros del gobierno iniciaron incluso antes de la liberación de Mandela y según su propio testimonio “no le cuesta entender el apuro del gobierno”. Dice Todorov que dado que “los grupos son siempre más radicales que los individuos, ya que la mirada de los demás empuja a no ceder”, esas conversaciones, que derivarían en negociaciones, permitieron a Mandela entender las preocupaciones de “los otros” para delinear garantías para ellos. “Está convencido de que la inmensa mayoría de la población aspira ante todo a la paz y la seguridad y que la guerra civil sería un desastre que es preciso evitar

a toda costa. Rechaza la lógica de los que justifican su violencia con la violencia anterior...”. En esa circunstancia “los adversarios de Mandela son los irreductibles de cada bando, que rechazan todo compromiso y prefieren la victoria de sus convicciones a la paz”.

Esa visión omnicomprendensiva fue posible porque Mandela pasa de ser un militante intransigente a otro que entiende la lógica de sus adversarios. En su autobiografía dice de sí mismo: “Era muy radical, mis discursos eran muy virulentos, y en ellos golpeaba a todo mundo... Me apoyaba en la arrogancia para disimular mis lagunas... Gritaba desde las tarimas únicamente para soltar informaciones parciales mal digeridas... La necesidad de impresionar y de hacer ruido es (era) flagrante”. “Estaba muy enfadado con los blancos, no con el racismo”. Y complementa Todorov: “se preocupa menos del objetivo final de su lucha, derribar el apartheid, que de la manera en que se lleva a cabo la lucha”. Pero

luego de los largos años en la cárcel, su reivindicación no sólo es a favor de los suyos, sino que apela a valores universales: democracia, igualdad, justicia, civilización y paz.

Otro nutriente del comportamiento de Mandela, nos dice Todorov, es más moral que político. Educado en la tradición y en escuelas “abiertas occidentales”, recibe una doble influencia cultural, lo cual le facilita su papel de “mediador”. Escribe que “cuando era niño, aprendí a vencer a mis adversarios sin deshonrarlos”. No le cuesta tomar en cuenta a los demás, hacer concesiones, prefiere “conseguir su consentimiento a su sumisión”. Y está convencido, dice Tzvetan Todorov, “que odiar al enemigo no ayuda a vencerlo, sino que destruye tu propia identidad”. Mandela se apropia de una conseja que oyó en una ocasión: “el resentimiento es como beber veneno y esperar que mate a tus enemigos”.

Mandela se acerca a sus adversarios, sabe lo que quiere y pretende lograrlo escuchando a los otros, ofreciéndoles garantías. Pero no es sólo un recurso táctico, es producto de una convicción profunda: el maniqueísmo sirve para exaltar el ánimo de los adversarios, sí, pero difícilmente puede ofrecer una salida al conflicto. De tal suerte que si de lo que se trata es de modificar una relación social asimétrica y detestable, esto puede hacerse con una fórmula incluyente, buena para todos y no solo para algunos.

# TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOME

AL ACTIVISMO que ha mostrado en estos días la iniciativa privada, se sumaron los empresarios de **Quintana Roo** para que la transmisión del poder no sea una transmisión de problemas.

POR ESO en el equipo de transición de **Carlos Joaquín** hay representantes de hoteleros, restaurantes y de agencias de viajes, como **Manuel García Jurado, Max García y Mercedes Hernández**.

DE IGUAL forma al alcalde electo de **Cancún**, el verde **Remberito Estrada**, lo acompañarán **Cristina Alcayaga**, del **Consejo Nacional de Empresarios Turísticos**; **Rodrigo de la Peña**, ex líder de la **Asociación de Hoteles**; y **Gerardo Treviño** del **CCE**.

LOS empresarios ya le dejaron saber al saliente **Roberto Borge** que la transición debe ser, si no de terciopelo, sí sin sobresaltos.

•••

LA TELENOVELA de la **Mesa Directiva** de la **Cámara de Senadores** está más entretenida que cualquier serie de **Netflix**. En el nuevo capítulo, el **Partido Verde** hace el papel de mártir.

LOS DEL TUCÁN ya salieron a aclarar que no están pidiendo que **Luis Armando Melgar** sea el presidente del **Senado**, pero, bueno, que si **Emilio Gamboa** les da la posición... ¡se sacrifican!

Y NO ES que se hagan de la boca chiquita, sino que no quieren pleitos con los priistas que aspiran a ocupar la presidencia, como **Cristina Díaz** y **Arturo Zamora**, que andan correteando duro esa posibilidad.

VAYA EXHIBIDA le pusieron en el **INAI** a la **Conagua** como una dependencia floja hasta para presumir sus acciones.

RESULTA que un ciudadano le pidió a la **Comisión Nacional del Agua** informar qué programas opera para evitar las inundaciones en **Tabasco**, que son cosa de toodos los años.

LA RESPUESTA del organismo que encabeza **Roberto Ramírez** fue de antología: "no hay información al respecto". Al intervenir el **INAI**, el comisionado **Oscar Guerra** le dijo al organismo que era imposible sostener una afirmación como esa.

Y NO sólo eso: el propio comisionado se metió a buscar la información y la encontró de volada, por lo que el **INAI** ordenó a **Conagua** ponerse a hacer la tarea y no estar haciendo agua en cuestión de transparencia.

•••

ALGO RARO está pasando en **Cuernavaca**, pues tres versiones distintas y contrastadas giran en torno al gambetero alcalde, **Cuauhtémoc Blanco**.

UNA DICE que ya fichó por el **PRD** y ahora viste la camisa aurrinegra del equipo de **Graco Ramírez**. Otra, que ya le gustó la cancha política y piensa postularse para gobernador. Y la tercera, que en breve dará la sorpresa y dejará la alcaldía. ¡Se aceptan apuestas!